
「國家給了我們很多第一。」
「以往我們都是志在參與，但現在不僅衝出亞洲，在世界也拿
到好成績。」
坐在香港上環信德中心的辦公室裏，中國香港體育協會暨奧林

匹克委員會會長霍震霆接受記者專訪，談香港回歸25年。他說，
「這是最好的25年，下一個25年還將更好！」
每次談香港回歸，霍震霆總會提到這一幕：「回歸後香港參加

的第一個體育比賽是上海全國運動會，當時我們一進場，就受到
全場觀眾的熱烈歡迎，場面相當震撼。」
回歸後，香港不單有了「中國香港」的身份參加國際體育賽

事，也可以參加內地的運動會。在霍震霆看來，這是香港「一
國兩制」的最佳寫照。
但在香港這個商業城市，體育卻長期備受忽略。直至1996年的

亞特蘭大奧運會，香港風帆名將李麗珊一舉登上冠軍領獎台，彈
丸之地的香港從此才有了引以為豪的奧運冠軍，這也是香港奧運
史上「零的突破」。

回歸前體育是兩地交流的橋樑
霍震霆說，體育其實扮演着很重要的角色，在回歸前更是香港

和內地的重要交流橋樑。所以，回歸後的第一件事，香港就參加
了上海全運會。當時可能發夢也想不到，25年後的今天，香港竟
然變成了主角──2025年全運會，將由粵港澳三地聯合舉辦。
「回歸前，香港從來沒有舉辦過大型運動會。」回歸以來，香
港已先後協辦2008年北京奧運會馬術和主辦2009年東亞運動會。
霍震霆認為2025年的全運會是一個非常難得的機會，首先從人數

和規模來說，全運會比奧運會更大。
霍震霆看得更重的是，希望通過粵港澳三地聯合舉辦全運會的

機遇，實踐大灣區概念。「香港要獨力舉辦一個大型運動會不容
易，大灣區形成一個區就不一樣了。」由此，他更看好未來25
年，香港將有更多機會參與內地發展。
談到2025年全運會的籌備進展，霍震霆指一切按時間表進行，

三地各有分工，至於開幕、閉幕和各城市主辦的項目，則有協商
機制。個人而言，他希望香港能爭取到游泳、馬術、乒乓球、羽
毛球等優勢項目。

冀藉2025年全運會帶動旅遊業
「我們希望做到最好，做一個歷史上最好的全運會。」霍震霆期

望全運會能帶動旅遊業，使受新冠疫情影響的香港旅遊業「大地回
春」，讓內地民眾可以看看香港回歸25年後的精神面貌。
回顧過去25年，霍震霆認為香港體壇變化巨大，不單體育界，

整個香港對體育的觀感都有很大變化。而令他最感觸的是，「國
家給了我們很多第一」：2008年北京奧運火炬傳遞，回國第一站
就是經香港；國家奧運健兒在取得金牌後，第一時間不是衣錦還
鄉，而是前來香港同慶……
近年，香港運動員在國際體壇不斷取得突破，頻頻奪得獎牌，

創造歷史佳績。霍震霆認為這都離不開國家的支持。回歸後，不
少內地優秀教練來港，香港運動員到內地訓練，兩地運動員交流
日趨頻繁，體育水平大幅提升。
25年來，香港的體育發展越來越好，霍震霆認為下一個25年將

更為重要，也將會更好：「我充滿信心。」 ◆中通社
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國家給了我們很多第一國家給了我們很多第一
霍震霆霍震霆：：

作為霍英東家族的第三代次孫，霍啟山（Eric）年
紀輕輕（39歲）已與體育界有着密不可分的關係。
今年4月他更當選為東亞足協副會長，演繹着「能力
愈大、責任愈大」。
東亞足協於2002年成立，由10個會員協會組成，

致力推廣及促進東亞地區足球。Eric自2019年4月
起出任亞洲足協執行委員會委員，並在2019年成功
首次於香港籌辦了亞洲足協年度頒獎典禮。他對足
球發展的熱情和投入，以及在亞洲足協的豐富經驗
讓人留下深刻印象，因而獲得會員協會全票支持，
當選為東亞足協副會長。

談及2019年在港舉辦亞洲足協年度頒獎典禮，
Eric坦承是其在體壇經歷過的其中一樣最難忘的事
情：「當時正是社會動盪期間，既要迎接世界各地
的來賓，又要面對各種未知的問題，但最後能順利
舉行這項國際盛事，令香港足球總會力壓朝鮮及新
加坡，獲得亞洲足協年度最佳足協成員（發展）獎
項。」他更喜見香港獲得國際認同：「各地來賓對
我們的安排都表示滿意，而我作為香港和國際足壇
的橋樑，成功爭取這項國際盛事來港舉行，既能促
進與其他地區的交流又可以提升香港的地位，對香
港的足球發展有十分正面的影響，實在十分難忘。

當然2009年香港足球隊贏得東亞運動會
金牌亦令我十分感動，希望香港足球能再
創輝煌。」

難忘舉辦亞洲足協年度頒獎禮
今年當選東亞足協副會長，對Eric多年
來對體壇的貢獻更有象徵性意義：「我相
信我在本地和國際球壇所擔任的角色起到
了橋樑的作用，為香港帶來更多足球交流和比賽的機
會，爭取更多國際賽事和活動來港舉行，同時亦會積
極爭取與其他地區足總的交流，例如人才和技術上的
培訓，在各方面提升香港足球的水平。」
Eric多年前已在小型足球總會擔任要職，現時在香

港足總的身份是副主席，他還贊助了香港U23參戰港
超，他承認對足球有偏愛：「這幾年很多時間都投放
在足球事務方面，希望能夠為香港球壇和球員爭取更
多機會，令香港足球獲得更大進步。我在體壇和球壇
的年資相對較淺，感謝前輩們的引導和支持，未來的
日子我會加倍努力，為香港爭取更多資源和機會。最
近香港隊在亞洲盃外圍賽成功突圍，相隔54年再次
打入亞洲盃決賽周，社會各界對此都感到十分自
豪，期望能重鑄香港足球新榮耀。」
香港回歸25年，見證着香港體壇發展，Eric
別有一番感受：「感受深刻及興奮，回歸25年
來，見證政府積極發展體育，實行普及化、盛事
化、精英化、專業化和產業化，致力推動香港體
壇發展。今屆奧運成績優秀創下歷史，即使是較冷
門的冬奧亦有年輕選手參賽，可見我們的運動員大有
潛能。除了政府的支持，亦不得不提商界的資助。他
們積極支持本地體育，例如恒生銀行全力支持成立恒
生乒乓球學院；馬會多年來的支持，例如將透過其慈
善信託基金撥款1.5億元，與港府共同成立『能力提

升基金』，於未來三年促進精英體育的科研工作，提
升香港運動員的能力及競爭力；還有新鴻基地產（新
地）冠名及慈善贊助的『香港單車節』等等，這一切
都令社會（體育）氛圍越來熱烈，也令我對香港體壇
發展充滿期望。」

政府應為贊助商提供稅務優惠
「在香港奧委會的帶領下，各體育總會的運作都

變得制度化，由業餘水平的管理到逐漸提升管治的
培訓，從而達到自我完善。因此對運動員的訓練、
培養都有所改進。而回歸後和內地的交流對提升本
地體育水平更有莫大裨益，當中與整個大灣區的交
流甚為頻繁，香港運動員能借用灣區城市的設施進
行訓練。另外，教練的輸入、到內地集訓等都大大
提升了香港運動員的水平。」
展望將來，Eric認為香港體壇要蓬勃發展，政府的
配合不可或缺：「要繼續發展香港體育，政府的資助
必不可少，但要將運動產業化，多靠市場推動才能作
長遠發展。要以商業模式運作，尋找更多贊助商，政
府若能為贊助商提供『特別稅務優惠』，或能吸引私
人企業以不同形式贊助本地體育活動和運動員。同時，
商界若能提供工作或學習機會予退役運動員，屆時就
可以吸引更多有潛能的年輕人投身運動事業，令香港
體壇發展越來越蓬勃。」◆香港文匯報記者 黎永淦

霍啟山見證香港體壇蓬勃發展霍啟山見證香港體壇蓬勃發展
回歸25年 與體育界關係密不可分

◆霍啟山年紀輕輕已與
體育界有着密不可分的
關係。 受訪者供圖

◆霍震霆（左二）
在東奧期間與港劍擊
隊教練 Gregory（左
一）交流。

資料圖片

◆◆港協暨奧委會港協暨奧委會會會
長霍震霆接受記者長霍震霆接受記者
專訪專訪，，談香港回歸談香港回歸
2525年年。。 中通社中通社

這
是
最
好
的
25
年

下
一
個
25
年
將
更
好

◆香港足總副主
席霍啟山，4月當選
東亞足協副會長。
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說到香港的體育世家，家傳戶曉的當數「霍家」。霍英東是熱愛體育的著名愛國商人，在

其熏陶下，兒子霍震霆和兩個孫兒包括霍啟剛和霍啟山，都與體育結下不解之緣。香港回歸

祖國25周年，香港文匯報日前已刊出有關霍啟剛的報道（6月30日見報），今日再刊登霍

震霆和霍啟山的訪問，讓讀者從中體會霍家的拳拳愛國心和悠悠體育夢。

◆2019年8月，霍震霆在訪問內地期間體驗動感單車。
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